

Paralelamente a estos conflictos, el gobierno de Illia debió enfrentar la oposición militante de las fuerzas armadas.

Desde septiembre de 1962, los azules se asociaron con sociólogos expertos en comunicación social que esbozaron una nueva imagen del ejército. La tarea se concentraba en torno del comandante en jefe. Los comunicadores presentaron al ejército como legalista, obediente al poder civil y no deliberativo, en el que los planteos que debilitaban la disciplina eran cosa del pasado.

En realidad se trataba de un profesionalismo muy atemperado. El comandante en jefe precisó su pensamiento en un discurso pronunciado en West Point en ocasión de celebrarse la V Conferencia de los Ejércitos Americanos, que a partir de entonces se llamó la "Doctrina Onganía". Las fuerzas armadas eran, según éste, "apolíticas, obedientes, no deliberantes, y subordinadas a la autoridad legítima". Pero "la obediencia debida cesa absolutamente si se produce, al amparo de ideologías exóticas, un desborde de autoridad que signifique la conciliación de los principios básicos del sistema republicano de gobierno o un violento trastocamiento del equilibrio e independencia de los poderes". "La ciega sumisión al poder establecido ya no es admisible en tal caso." Las fuerzas armadas debían estar asociadas al desarrollo del país y no manenidas al margen de los grandes desafíos que éste planteaba. El general Onganía fortalecía la integración del Ejército Argentino bajo la égida del Pentágono.

Cabe aclarar que esta posición de Onganía estaba en estrecha consonancia con la Doctrina de la Seguridad Nacional, surgida luego de la Revolución cubana en 1959. Según esa teoría, las fuerzas armadas debían desplazar su función de defender la soberanía territorial, para defender las fronteras ideológicas dentro del propio territorio. Esta concepción, funcional a los intereses de Estados Unidos, que deseaban evitar que la ideología socialista de la Revolución cubana se extendiera a todo el continente, tenía eco en los militares argentinos. Éstos, siempre temerosos del desorden social, ahora podían "palpar" la amenaza en el pensamiento de izquierda de los jóvenes y el descontento social generalizado. Por otro lado, pensaban que los ejércitos latinoamericanos podían descansar de su tarea de defender las fronteras y dedicar sus esfuerzos a controlar cómo pensaban los ciudadanos, porque la única posibilidad de ataque proveniría del bloque comunista. En ese caso Estados Unidos acudirían en auxilio de los países de su órbita. La doctrina suponía que los movimientos subversivos encontraban un caldo de cultivo adecuado en las situaciones de pobreza; por lo tanto, debía ser de interés de las fuerzas armadas promover el desarrollo económico de los países latinoamericanos. Así, el gobierno norteamericano acentuaba las presiones militares para convertir a los ejércitos del continente en aliados en la lucha contra el enemigo interno y la subversión comunista. Era los tiempos de la Guerra Fría, la Revolución brasileña (abril de 1964) y la crisis dominicana de abril-mayo de 1966.

En el orden interno, el Estado Mayor se opuso a la anulación de los contratos petroleros por temor a represalias que afectarían la entrega de equipos militares. En mayo de 1964, presionado por el ejército, el gobierno firmó con Estados Unidos un tratado de asistencia militar a cambio de materiales bélicos. En sintonía con Norteamérica, Onganía multiplicó las declaraciones donde afirmaba que el principal objetivo de las fuerzas armadas era la preventión de la subversión comunista por encima de la defensa de las fronteras territoriales y propuso crear una fuerza antisubversiva continental con los ejércitos de Argentina y Brasil. Esto provocó un serio incidente

con el Uruguay, ya que este país no veía con buenos ojos el papel de policía continental que se atribuían los ejércitos de sus enormes vecinos.³⁹

Finalmente, y luego de muchos roces con el gobierno, Onganía renunció el 23 de noviembre de 1965, para dedicarse a preparar la conspiración. Se iniciaba la cuenta regresiva de un nuevo golpe de Estado. Le sucedió el general Pascual A. Pistarini, quien participaba de las mismas ideas que el comandante saliente. El 29 de mayo pronunció un discurso público y, en presencia del presidente Illia, habló de "la ausencia de la autoridad [que] había abierto el camino a la inseguridad, el sobresalto y la desintegración", es decir, "la ineeficacia". Los argumentos coincidían con la propaganda opositora al gobierno.

El presidente respondió tibiamente y sólo lo reprendió cuando correspondió destituirlo. Esto aceleró los pasos hacia el golpe, que se produjo en junio de 1966.

10. Algunos acontecimientos internacionales

En el plano internacional dos acontecimientos importantes afectaron la vida política de los países latinoamericanos en este período: La Revolución cubana en 1959 y el Concilio Vaticano II (1962-1965). El Concilio significó el aggiornamiento de la Iglesia católica, al incluir una revalorización de la ciencia y la democracia. Después de este encuentro la Iglesia aceleró los cambios: se produjo el acercamiento a otras confesiones, especialmente la ortodoxa y la anglicana, sus resultados trascendieron los límites religiosos para alcanzar derivaciones sociales y políticas.

La historia de la Iglesia argentina en los años 60 y 70 estuvo poblada de acontecimientos significativos y, por lo general, traumáticos. Fue una época de cambios, de enfrentamientos ideológicos, generacionales y religiosos, que afectaron el funcionamiento de la Iglesia en la Argentina y se difundieron a todas las agrupaciones católicas.

En ese contexto, el concilio de Roma no puede considerarse el iniciador de las profundas disputas que ocurrieron; fue, más bien, el escenario donde "tradicionalistas" y "progresistas" expresaron sus diferencias.

Pero debe señalarse que produjo cambios profundos tanto en la liturgia (las misas, por ejemplo, comenzaron a celebrarse en el idioma nativo y no en latín), como en el plano teológico, abriendo la posibilidad de crítica en este "terreno vedado" por la Iglesia tradicional; y también revisando la inserción de la Iglesia en la sociedad y en la relación con sus fieles, promoviendo el diálogo con otros cultos cristianos en busca de la unidad, y permitiendo nutrir a la Iglesia de los productos de otras fuentes de pensamiento, ajenas a la religión.

Pese al inequívoco espíritu renovador del concilio, la lectura que se hizo de él fue muy diversa. Para los grupos que, en aras de la simplificación hemos llamado "tradicionalistas", se trató de una reafirmación doctrinaria con pequeños ajustes. Para el clero "progresista" se redefinió la presencia de la Iglesia en el mundo.

Para Latinoamérica fue tan importante como la asamblea del Consejo Episcopal Latinoamericano (CELAM), que se realizó en Medellín (Colombia) en 1968. El CELAM,

en efecto, adaptó las resoluciones del concilio, de por sí trascendentes, a la realidad de un continente conmocionado por desigualdades e injusticias.

Según Rafael Núñez Florencio, el Vaticano II de América Latina proponía llevar a la práctica con todas sus consecuencias la opción por los pobres. El compromiso social que asumió una parte del clero latinoamericano se simbolizaba entonces en la Teología de la Liberación,⁴⁰ que en la Argentina se tradujo en la conformación de los Sacerdotes para el Tercer Mundo.

La lucha en el seno de la Iglesia se tornó virulenta; resulta difícil resumir en pocas líneas lo que el clero reformista criticaba a la jerarquía eclesiástica. Uno de los puntos principales fue el aislamiento social de la Iglesia. Se objetaba, entonces, la idea de una Iglesia perfecta y triunfal, inmutable al paso del tiempo y consagrada a redimir al mundo del mal a través del apostolado jerárquico, pero manteniéndose fuera y por encima de los problemas terrenales. Esta estrategia le había permitido ejercer presiones a su favor sobre el Estado, pero, en contrapartida, había perdido capacidad para interpretar las necesidades de cada pueblo. Coherentes con este diagnóstico, los progresistas pretendieron recuperar la pureza espiritual y la sensibilidad social de la Iglesia primitiva, la de los apóstoles pobres y tan cercanos a la gente hasta confundirse con ella. Una expresión acabada de esta convicción fue la aparición de los curas obreros.

La cúpula eclesiástica, en cambio, impermeable a los cambios históricos, veda a la Iglesia como viga maestra para el sostenimiento de la cristianidad. Su supuesta neutralidad en los temas terrenales le había permitido conservarse impoluta. Los progresistas ganaron el debate en el concilio, entre otras cosas, porque contaban con el apoyo del papa Juan XXIII, pero fueron derrotados en la implementación de las reformas.

"Esto sucedió por varios motivos. Los reformistas no eran un grupo homogéneo. Había moderados y radicalizados. Estos últimos pretendían una acción directa en lo político y en lo social; En su lucha contra la injusticia incluían los métodos pacíficos o violentos."

Además, debieron enfrentarse con la jerarquía de la Iglesia en la Argentina, mayoritariamente inclinada a una posición conservadora, decidida a dar la lucha en todos los frentes. Los métodos para frenar a los progresistas fueron diversos. Iban desde las demoras en la implementación de las resoluciones conciliares, pasando por adoptarlas sólo formalmente, hasta el ataque directo a los que llamaban "los idiotas útiles" o "enemigos de la Iglesia infiltrados en ella".

Para la jerarquía eclesiástica, la "liberación del pueblo" de las injusticias sociales no podía ser una de las dimensiones de la salvación del hombre, y mucho menos la principal, dado que el camino verdadero hacia la salvación era la trascendencia, que excede la vida terrenal.

En 1966, cuando tras otro golpe militar el general Onganía asumió el poder, se reafirmó la posición tradicional de la Iglesia, basada en la alianza con las fuerzas armadas.

El otro acontecimiento se inició el 1 de enero de 1959, cuando un movimiento

liderado por Fidel Castro derrotó al presidente cubano Fulgencio Batista, y los revolucionarios entraron en La Habana. Al poco tiempo, y privado de la ayuda de Estados Unidos, Fidel Castro declaró el carácter marxista-leninista de la Revolución, aliándose al bloco soviético.

El impacto de este acontecimiento en América Latina fue muy profundo. Questionaba la hegemonía norteamericana y por primera vez en la región se establecía un modelo de desarrollo alternativo. Estos hechos generaron una profunda simpatía hacia el régimen castrista, que incluía a sectores más amplios que los tradicionales de la izquierda.

Con la Revolución cubana se impuso, en 1959, el primer gobierno socialista en América Latina. Esto sorprendió y alarmó al gobierno de Estados Unidos que se vio doblemente afectado: era una mancha en su liderazgo americano, que amenazaba con extenderse rápidamente a buena parte del continente, y ponía en peligro su propio territorio, dada la cercanía geográfica (unos ciento cincuenta kilómetros del territorio de Estados Unidos). En el contexto de la Guerra Fría esta situación adquirió dimensiones aun más alarmantes. De hecho en 1962 durante la presidencia J. F. Kennedy, se produjo "la crisis de los misiles". Cuando los soviéticos instalaron una base de lanzamiento misilística en Cuba, el gobierno norteamericano amenazó con iniciar hostilidades. Finalmente, un arreglo directo entre Estados Unidos y la Unión Soviética —ignorando la posición cubana— evitó una tercera guerra mundial.

40. Véase R. Núñez Florencio, *Sociedad y política en el siglo XX. Viejos y nuevos movimientos sociales*, Madrid, Síntesis, 1994.

CAPÍTULO 4
El Estado burocrático-autoritario

1. Preparación del golpe de Estado e instauración del Estado burocrático-autoritario

Las nuevas características del golpe que terminó con el gobierno constitucional de Arturo Illia merecen algunos comentarios. La campaña contra el gobierno había comenzado mucho antes de la asonada y contó con el apoyo de algunos especialistas científicos como sociólogos, psicólogos, y una parte importante de la prensa. Los argumentos elegidos eran la ineptitud e inficiacia del gobierno. La campaña de acción psicológica, dirigida a desacreditarlo no sólo a él sino también al sistema parlamentario se centraba en la supuesta existencia de un "vacío de poder".

Sé caricaturizaba al presidente como una tortuga o una paloma. Algunas publicaciones formadoras de opinión, como las revistas *Primera Plana* (1962) y *Confirmado* (1965) destacaban las diferencias entre el inmovilismo atribuido a Illia y la eficiencia modernista de las fuerzas armadas, convertidas, según Cavarozzi, en la reserva moral que gestaría la Argentina del mañana. Desde estas publicaciones, vinieronadas a los políticos del Frente Nacional y Popular, se sostendía la necesidad del advenimiento de una nueva legitimidad, "la ideología tecnocrática de la modernización autoritaria que abriría una grandiosa perspectiva al país"¹. La expresión clave era "la nueva mentalidad" a la que adherían los militares, industrialistas, y se sumaban poderosos sépticos de la clase dominante —empresarios industriales y del agro nacional; más los que empresas transnacionales— y los sindicatos peronistas.² Los partidos democráticos opositores más pequeños tampoco fueron ajenos al clima político que se iba creando en la república y no rechazaron abiertamente la posibilidad de un golpe.

Esta campaña dio sus frutos: la sociedad argentina empezó a desear y esperar el cambio. El golpe se convirtió en un "golpe anunciado". Diariamente se especulaba con la fecha en que tendría lugar. La ciudadanía, haciendo gala de escasa conciencia cívica, permaneció pasiva, esperando al "salvador" prometido por la propaganda. Muchos se alegraron y sólo muy pocos advirtieron la seriedad de la situación. La actitud de los militares —quienes se consideraban los únicos capaces de reparar

1. A. Rouquié, *Poder militar y sociedad política en la Argentina II, 1943-1972*, Buenos Aires, Emece, 1982.

2. Idem.

los males del país—y la alegre displicencia de la sociedad—que encontraba alivio en abjurar de los políticos, y por extensión del sistema representativo—eran un claro presagio de lo que vendría después. Hasta 1966 los militares habían tutelado a los gobiernos civiles. Se produjo así un fúlgaz entendimiento entre viejos enemigos.³ En ese pacto no escrito, el gobierno constitucional sobraba. El golpe militar, entonces, tuvo la característica de un trámite administrativo: sin movimientos importantes de tropas, sin enfrentamientos armados y, lo que es más importante, sin reacción popular.

Después de 1966 las fuerzas armadas tomaron directamente el gobierno, atribuyéndose cada vez más poderes y mayor violencia en la represión.⁴

Las fuerzas armadas no constituyan un bloque homogéneo tal como lo demostraron los enfrentamientos entre azules y colorados. O'Donnell señaló la existencia de una corriente interna paternalista, liderada por el general Onganía, que se identificaba con la idea de constituir una comunidad a imagen de la organización militar e instaurar un orden político semejante al franquismo. La corriente nacionalista, encarnada en el general Roberto M. Levingston, aspiraba al populismo nacional con la movilización del pueblo y las fuerzas armadas. La orientación liberal representada en los generales Julio Alsogaray y Alejandro A. Lanusse mantenía estrechos vínculos con las clases dominantes y su proyecto político-económico. En tiempos de baja amplitud social estas diferenciaciones eran evidentes, sin embargo, en épocas de alto nivel de conflicto aparecía una mayor cohesión militar, sobre todo en el caso de los temas económicos.⁵

El día del golpe el ejército cercó Plaza de Mayo, ocupó las radios, la televisión, las centrales telefónicas y el correo, desde donde le dio seis horas al presidente Illia para renunciar. Como no lo hizo, fue expulsado de la Casa Rosada y enviado a su domicilio. No hubo reacción civil o militar en defensa del presidente constitucional. La opinión pública "esperaba" este golpe convencida del carácter mesiánico de la acción del general Juan Carlos Onganía. La propaganda opositora acusaba al Gobierno de Illia de representar sólo la "legalidad formal" y le oponía una nueva visión del ejército como última reserva moral de la nación. La prensa hablaba de una grave situación sin explicar que la política económica del gobierno frenaba el proceso de transnacionalización, traía inquietud en los agentes económicos al deshacer la estrategia desarrollista de Frondizi y, en lo político, no garantizaba el mantenimiento de los peronistas fuera del sistema.

El 28 de junio los comandantes en jefe de las tres armas formaron una junta revolucionaria que destituyó al presidente y vicepresidente, a los miembros de la Suprema Corte y a los gobernadores e intendentes electos. El Congreso, las legislaturas

³ El acercamiento de un grupo de sindicalistas al General Onganía impulsó a Perón a desautorizar con vehemencia a los dirigentes que se apartaban de sus filas.

⁴ Guillermo O'Donnell relaciona la violencia de los golpes militares con el "nivel de amenaza" de los movimientos insurreccionales. De ese modo, la violencia en la represión se vincula con la percepción que las fuerzas armadas tienen sobre la posibilidad de un estallido revolucionario. Para un análisis comparativo, véase G. O'Donnell, *Las fuerzas armadas y el Estado autoritario del Cono Sur de América Latina*, México, Siglo Veintiuno, 1985, y también el clásico *El Estado burocrático-autoritario (1966-1973)*, Buenos Aires, De Beagleño, 1981.

⁵ Véase G. O'Donnell, *El Estado...*

ras provinciales y los consejos municipales fueron disueltos; los partidos políticos prohibidos. La junta de comandantes nombró presidente de la República al general Juan Carlos Onganía. La Constitución Nacional fue reemplazada por el Estatuto de la Revolución Argentina, y no se fijaron término para restablecer el orden constitucional.

Las reacciones negativas se dejaron oír por parte de la izquierda nacional aunque casi nadie salió en defensa de las autoridades derrocadas. Sólo la Universidad de Buenos Aires mostró hostilidad al régimen de facto, conocedora de la aversión que provocaban entre los militares las ideas sobre la libertad de cátedra y el gobierno autárquico de los claustros. Onganía respondería con la intervención a las universidades a escasos treinta días del golpe.

Los sectores del empresariado, la Iglesia y las clases medias urbanas vieron con agrado lo que creían era el comienzo de una era de grandeza para la nación. El peronismo político y sindical admiró, el propio Perón, desde el exilio, convocó a apoyar tácticamente a las nuevas autoridades puesto que los "objetivos de la revolución militar" coincidían con los del movimiento peronista. Los cuadros intermedios del peronismo distribuían de esta veda política que había quitado de la escena a sus adversarios "gorilas" y les permitía redituar el idilio de la clase obrera organizada con el ejército.⁶

En los primeros documentos los golpistas proclamaban su voluntad de actuar contra los extremismos, "neutralizar la infiltración marxista y erradicar la acción del comunismo". Unos días después, el general Onganía dio a conocer el texto de la "Directriva para el planeamiento y desarrollo de la acción de Gobierno" donde explicaba sus objetivos: combatir el astado general de descreimiento de la población, la infilación comunista, el desequilibrio económico regional y el individualismo. El presidente aclaró también que las fuerzas armadas no gobernaban, estos significaba que los militares debían permanecer en sus cuarteles, sin inmiscuirse en las cuestiones políticas. Estas se reemplazarían por acuerdos entre los técnicos del Estado y los gremiales de las grandes empresas.

El planeamiento en las políticas de gobierno tenía como objetivo alcanzar el desarrollo a través de alentar la iniciativa privada, el crecimiento de las inversiones extranjeras y la limitación del intervencionismo estatal en la economía. El asalto del poder político por parte de los militares paternistas y liberales tenía por objeto no sólo reemplazar el régimen de gobierno sino replantear las relaciones entre los distintos actores y el Estado. El nuevo modelo de Estado que O'Donnell llama "burocrático-autoritario" surgió cuando las cúpulas de las organizaciones empresariales y del ejército tomaron el poder para asegurar la subordinación de la sociedad a los intereses de la gran burguesía, restablecer el orden en la economía, excluir de la participación a los sectores populares para poder retomar el proceso de transnacionalización, suprimir la ciudadanía y la democracia política, garantizar la acumulación de capital en beneficio de las unidades monopólicas u oligopólicas y asegurar la despolitización del conflicto social.⁷

⁶ Para el tema de las relaciones de los distintos actores sociales respecto del golpe, véanse A. Rouquié, *Poder militar...* y M. Cavarozzi, *Autoritarismo y democracia (1955-1996). La transición del Estado al mercado en la Argentina*, Buenos Aires, Ariel, 1997.

⁷ Véase G. O'Donnell, *El Estado...*

La reestructuración del aparato estatal se realizó a partir de tres sistemas institucionales: el de Planeamiento, el de Consulta y el de Decisiones que funcionaban como regimientos dentro de una división.⁸ El primero incluía al Consejo Nacional de Desarrollo (CONADE), el Consejo Nacional de Seguridad (CONASE) y el Consejo Nacional de Ciencia y Técnica (CONACYT); el segundo, asesores, y el último, cinco ministerios con sus respectivas secretarías de Estado.

Al mismo tiempo se propuso organizar a la comunidad para que participara a través de sus instituciones tradicionales –como la familia, el municipio, las asociaciones profesionales–, pero esto no fue fácil y encontró la resistencia de las viejas organizaciones políticas de fuerte arraigo en la Argentina.

2. El Onganiato (1966-1970)

La obsesión del gobierno por el orden moral hizo aparecer las primeras nubes en el cielo que había mantenido con la sociedad. La campaña oficial para restablecer la moralidad se hizo sentir a través de un estricto control del comportamiento de las personas en el ámbito público y privado, de la censura en todas las expresiones culturales sospechadas de corromper al pueblo. Toda idea que no coincidiera con la visión católica preconciliar del grupo paternalista del ejército estaba prohibida. En tanto, los dirigentes de la organización antisemita Tacnara, compuesta por nacionalistas de derecha sospechosos de haber perpetrado algunos atentados contra la comunidad judía, eran recibidos en la Casa Rosada.

La universidad "politicizada" fue intervenida el 29 de julio. Se puso así fin a la autonomía, incorporando a los rectores y decanos al Ministerio del Interior. El conflicto se agravó ya que la policía ingresó en los establecimientos y provocó un grave enfrentamiento con los estudiantes en Córdoba y Buenos Aires. Se conoce como la "noche de los bastones largos" el episodio de desalojo de los estudiantes y profesores de las facultades de Ciencias Exactas y Filosofía y Letras de la Universidad de Buenos Aires. Muchos profesores de esta casa de estudios renunciaron y se exiliaron. Con su partida se cerraron institutos y laboratorios de renombre internacional, cuyos investigadores emigraron a países del mundo industrializado. Allí fueron muy bien recibidos y en el país se produjo una pérdida de capital humano formado a expensas de la sociedad, que nunca se reconstruyó.

La legislación de la Revolución Argentina se basaba en la hipótesis de guerra contra el comunismo. En ese sentido, las leyes de Defensa Nacional (octubre de 1966) y la de Servicio Civil de Defensa (marzo de 1967) definieron las incumbencias para garantizar la seguridad en tiempos de paz y, si llegara el caso, la militarización de la vida civil en tiempos de turbulencia.

En el Estado excepcional de Onganía coexistían dos tendencias: los nacionalistas y los liberales. En las áreas culturales y de manejo político –ministerios de Educación, Bienestar Social e Interior– se integró a nacionalistas moderados y católicos sociales. En Economía, luego de los primeros intentos de la mano de Héctor Salmei, representante del empresariado nacional, los militares desarrollistas lograron sustituir los temas económicos al debate político para ponerlo en manos de técnicos formados en concepciones que ponían el énfasis en la productividad, la racionalización y la transnacionalización.

⁸. Véase A. Rouqué, *Poder militar....*

mados en concepciones que ponían el énfasis en la productividad, la racionalización y la transnacionalización.

Los centros financieros internacionales avalaron al nuevo ministro de Economía Adalbert Krieger Vasena, que ya había formado parte del gabinete nacional como ministro de Hacienda de Aramburu durante el período de la Revolución Libertadora. Krieger Vasena lanzó en marzo de 1967 su Plan de Estabilización que compartía algunos rasgos con los de 1952, 1959 y 1962. De inspiración liberal, el plan tenía como objetivos principales bajar los índices de inflación y luchar contra el déficit fiscal. Comprendía una drástica devaluación del 40%, un congelamiento obligatorio de los salarios por veinte meses y renovar el compromiso en favor de las inversiones extranjeras. Los beneficios obtenidos por los exportadores y hacendados como consecuencias de la devaluación fueron gravados con "retenciones", impuestos a las exportaciones que se destinarian a la inversión estatal para estimular la economía, hasta tanto se modificaran las expectativas y se produjera su relevo por la inversión privada.

El acento puesto en aumentar las exportaciones vía reducción de costos afectó a los trabajadores de la industria y de los servicios. Se consideraba que para acelerar el crecimiento era necesario privilegiar la acumulación de capitales. Esto significaba reducir algunas conquistas producto de una legislación laboral que, a juicio de los gobernantes, había distribuido el ingreso en favor de los obreros antes de que el proceso de industrialización estuviera maduro. Esta, suponían, era la causa del retroceso argentino en la formación y acumulación del capital, y debía ser modificada drásticamente para modernizar la economía.

En poco tiempo hubo resultados sorprendentes, disminuyó la inflación, crecieron la industria y las inversiones productivas. El Estado duplicó sus obras públicas en caminos y energía. Aceleró la construcción de la represa El Chocón en Neuquén y se tenderon nuevos puentes sobre los ríos Paraná y Uruguay. Los organismos internacionales y los centros financieros del mundo tuvieron una reacción muy positiva frente a lo que catalogaban como el milagro económico argentino.

Sin embargo, la estrategia económica del gobierno entraba a menudo en conflicto con las tradiciones y valores permanentes de las fuerzas armadas. El nacionalismo y el catolicismo del grupo que acompañaba a Onganía no comulgaban siempre con el pensamiento y modo de vida más liberal de otros dirigentes relacionados con las grandes empresas multinacionales, acostumbrados a las formas de vida menos acartonadas de las grandes ciudades.

La política de Krieger Vasena aceleró la transnacionalización de la economía argentina, produciendo numerosas compras de firmas nacionales por empresas extranjeras. Mientras las cuestionadas empresas estatales se mantenían en manos del gobierno nacional –YPF, SECGBA, Sonimsa entre otras–, gran parte del resto de la actividad económica pasaba a manos extranjeras, lo que era un contraste respecto de los objetivos de alcanzar la grandeza nacional, enunciados por el presidente y los comandantes en la proclama de junio de 1966.

Los empresarios nacionales resistieron los intentos de modernizar el sistema fiscal y fue imposible poner un impuesto sobre la renta potencial de la tierra que hubiera forzado a los propietarios rurales a aumentar la productividad o vender sus tierras. En las organizaciones empresariales que representaban a las medianas industrias –Confederación General Económica (CGE) y Confederación General de la Industria (CGI)– se hizo visible la segmentación que producía el modelo. Mientras la dirigencia –generalmente grandes o medianos empresarios propietarios modernos

agrupados en la Unión Industrial Argentina (UIA), la Sociedad Rural Argentina (SRA), la Cámara Argentina de Comercio (CAC) y otras—se estableon con las empresas transnacionales o eran contratistas del Estado, *las bases del empresariado*—formadas por las firmas menos dinámicas o los sectores con más dificultad para competir—se encontraban en desventaja. Desde algunos de estos sectores hubo críticas y dudas respecto del programa pero no lograron forzar el rumbo.

Onganía, que actuaba más como monarca absoluto que como árbitro, dividió su plan de gobierno en tres etapas sucesivas: *el tiempo económico*, en él se produciría la reorganización de la economía; luego vendría el *tiempo social*, en ese período se pensaba mejorar los salarios al que le seguiría el *tiempo político*, en él se transferiría el gobierno a los civiles, total o parcialmente.

3. La situación sindical

En el plano sindical, los dirigentes peronistas estaban dispuestos a colaborar con el gobierno. Una manifestación pública de esto fue su presencia en el acto de asunción del general Onganía como presidente de la nación. Sin embargo, los sacrificios que el plan económico exigió de los trabajadores—como el congelamiento de salarios, la reducción de la indemnización por despido, la elevación de la edad de jubilación a sesenta y cinco años y el rápido deterioro de los salarios reales—mostraron la verdadera cara de la Revolución Argentina. La reacción obrera no se hizo esperar a pesar de que la ley 16.936 (1966) establecía el "arbitraje obligatorio" por parte del gobierno en los conflictos laborales y prácticamente prohibía las huelgas.

En las empresas estatales, la racionalización administrativa se puso en marcha. En octubre de 1966, la ley de reorganización de los puertos alteró las condiciones de trabajo de los estibadores que se declararon en huelga por tiempo indeterminado. Las autoridades del Sindicato Único Portuario Argentino fueron destituidas e intervinieron la institución. Así serían tratados de aquí en más los sindicatos rebeldes. El dirigente portuario Bustaquio Tolosa hizo un llamado a la Federación Internacional de Transportes para que declararan el boicot a los buques argentinos en todos los puertos del mundo. En respuesta el gobierno lo condenó a cinco años de prisión.

En los ferrocarriles se hicieron efectivos numerosos despidos que fueron resistidos por los dos poderosos sindicatos ferroviarios—La Fraternidad y la Unión Ferroviaria—declarando la guerra al régimen. La eliminación de las conquistas sindicales de los petroleros y del personal de servicios eléctricos produjo la reanudación de las huelgas durante los años 1968 y 1970.

Estas medidas fueron acotando la capacidad táctica de las organizaciones gremiales que, como vimos, consistía en la confrontación para fortalecer su capacidad negociadora. Legalizado el partido peronista, como todos los demás, e imposibilitados de recurrir a la huelga, las entidades gremiales perdieron fuerza, así el vandorismo se dividió. Un sector, llamado "participacionista", estuvo dispuesto a someterse a los dictados del gobierno, para ser convocados a realizar la grandeza nacional; se redituaba la alianza con el poder militar,⁹ y se deslegitimaba frente a la clase obrera que pretendía representar. El segundo grupo, liderado por el propio Vandor, intentó

la difícil tarea de preservar su autonomía sin enfrentar al gobierno, lo que también lo condenaba a la inacción.

Estos años de tranquilidad sindical terminaron desnaturalizando el papel de las comisiones internas, que se transformaron de representantes de los obreros en las fábricas frente a la patronal, en controles sociales al servicio de la gerencia de las empresas. Abandonando los reclamos colectivos a cambio de pequeños favores individuales, fueron formando una clientela política que los apoyaba; mientras hacían oídos sordos a su función de defensa del conjunto de los trabajadores permitieron el incumplimiento de la legislación social de las cláusulas de los convenios colectivos. Estos dirigentes sindicales serán en el futuro los destinatarios directos de los reclamos obreros. En efecto, a principios de los años 70, la sustitución de la comisión interna fue la primera de las reivindicaciones de cualquier petitorio de demandas efectuado por parte de los trabajadores.

Los gremios combativos y los antivandoristas aprovecharon la oportunidad de ser la mayoría en el Congreso de Normalización gracias a una alianza con otros gremios menores no peronistas, para formar una nueva conducción en la CGT con el dirigente gráfico Raimundo Ongaro.¹⁰

El vandorismo no aceptó la situación, reunió otro congreso y formalizó una conducción alternativa. El movimiento obrero quedó dividido en dos centrales: la CGT de los Argentinos, que respondía a Ongaro; y la CGT Azopardo, que respondía a Vandor. Las tácticas erráticas de la CGT de los Argentinos y la represión oficial fueron haciéndole perder importancia, aunque mantuvo su poder en algunas regiones del interior. En las zonas de reciente industrialización, en las empresas más dinámicas, que se establecieron en el círculo Zarate-Villa Constitución y en la ciudad de Córdoba, se había desarrollado un sindicalismo nuevo, con una tradición distinta de la de los grandes gremios nacionales. Se originó como consecuencia de las negociaciones establecidas por algunas empresas transnacionales, que obtuvieron de los sucesivos gobierños la autorización para establecer sindicatos de empresa, con criterios de control social. Esta tendencia se reforzó como consecuencia de la nueva ley de Asociaciones Profesionales dictada por Onganía,¹¹ que permitía a las empresas depositar las cotizaciones retenidas como aporte gremial en la cuenta del gremio local, en vez de hacerlo en la del sindicato nacional como lo establecía la ley anterior.

Estas medidas, que tenían por objeto debilitar el poder de los grandes sindicatos nacionales, dieron origen a un sindicalismo clasista, de tendencias marxistas, que era apoyado por las bases obreras peronistas. Esto se explica por la mayor proximidad de los líderes con los trabajadores, y la noción de que a través de la rotación de una dirección que no abandonaba su puesto de trabajo, emergía una conducción honesta, que hacia frente a las condiciones de trabajo en las empresas. Las diferencias ideológicas que separaban a los dirigentes de las bases todavía no eran tan notables que temían por objeto debilitar el poder de los grandes sindicatos en cuenta. De este modo los sindicatos de las zonas más prósperas del país, a fines de los años 60, evolucionaron hacia un clasicismo contestatario, que enfrentó duramente al régimen. En este punto, la estrategia de Onganía parecía fracasar totalmente,

9. La primera alianza sindical-militar es la lograda por Perón.

10. El Congreso de Normalización fue convocado para renovar las autoridades gremiales pero no fue aceptado por el vandorismo que se estaba en minoría. La alianza que llevó a Ongaro al secretariado general se realizó entre los gremios combativos peronistas, los sindicatos católicos y otros de izquierda, que no respondían a la ortodoxia marxista.

puesto que la creación de sindicatos por fábrica para debilitar a los grandes gremios peronistas se volvió un arma contra el propio gobierno que debió enfrentar reclamos y metodologías de lucha mucho más combativas. Sin embargo, la división del sindicalismo permitió al gobierno aplicar una política de mano dura frente a las reivindicaciones.

4. Las respuestas sociales y la caída de Juan Carlos Onganía

El 1 de mayo de 1969 la CGT de los Argentinos publicó un manifiesto que exponía las reivindicaciones del movimiento obrero frente a las sucesivas medidas de los gobiernos de la etapa posperonista. En última instancia llamaba a la resistencia activa de los trabajadores en defensa de las conquistas reiteradamente avasalladas por el poder.¹¹

El plan de estabilización del gobierno iba dejando moribundos a su paso entre los empleados públicos, los comerciantes, las medianas y pequeñas empresas nacionales, los agricultores. La caldera social acumulaba tensiones y la falta de canales de expresión impedia su encauzamiento pacífico. En 1969 los estudiantes universitarios, a la defensiva desde la Noche de los Bastones Largos, organizaron marchas de protesta: primero en Corrientes, luego en Rosario —donde los disturbios fueron duramente reprimidos y la ciudad ocupada militarmente— y por último en Córdoba, donde se desató un masivo motín instigado por estudiantes universitarios y obreros de la industria automotriz. A medida que la rebelión crecía se agregaban nuevos sectores de la población a los huelguistas. Durante cuarenta y ocho horas la ciudad vivió batallas campales entre civiles y policías que dejaron varios muertos. El gobierno trató sin éxito de convencer a la opinión pública —que ya había agotado su confianza en Onganía— de que los acontecimientos eran parte de un complot extremista organizado por agitadores extranjeros.

Estos hechos, conocidos como el "Cordobazo", revistieron la importancia de los sucesos de la Semana Trágica de 1919 o del 17 de octubre de 1945 y demostraron la fragilidad de un Estado basado en la coerción, sin bases de autoridad legítima. El levantamiento de Córdoba dividió al ejército: Onganía culpaba a la influencia cubana y pedía mano dura; el comandante en jefe del ejército, general Alejandro A. Lanusse, prefería reformular algunas líneas de acción y renovar el gabinete. Así se hizo y todos los ministros —incluido Krieger Yáñez— fueron reemplazados. Este último no podía creer que el levantamiento se hubiera producido en la ciudad donde los obreros gozaban de los salarios más altos. La economía no podía hacer milagros y "nadie da la vida por el producto bruto interno, señor ministro", leclararon los alarmados militares.

En realidad al gobierno de Onganía había desplazado a grandes sectores de la

Hacia 1970; el fracaso del régimen en hacer cumplir la principal misión del Estado: asegurar la paz social, hizo temer a la gran burguesía por el resultado de sus beneficios. Sobre todo porque las estrategias de los distintos sectores en que se dividían los militares eran diferentes.

La táctica de Onganía era doble: por un lado, endurecía la represión contra los sindicalistas que se oponían al régimen, condenándolos a través de Consejos de Guerra, pero por otro lado, ofrecía una serie de concesiones a los dirigentes sindicales peronistas. En ese momento, anunció el inicio del *tiempo social*, en cuyo marco se estableció una legislación que introdujo el descuento por planillas para sostener las obras sociales, incluso las sindicales. Se trataba de un 2% aportado por los patrones y un 1% por cada trabajador, que sería administrado por los gremialistas.¹²

Los liberales, encabezados por el general Pedro Eugenio Aramburu, proponían una suerte de liberalización política; se trataba de lograr un acuerdo con los partidos políticos, los que a cambio de ciertas libertades vigiladas, servirían de soporte para la elección de un presidente acorde con los objetivos e intereses de las fuerzas armadas y sus apoyos sociales. Esta propuesta abortaría a mediados de 1970 a causa del secuestro y asesinato de Aramburu por los Montoneros.

Otro sector, encabezado por el general Julio Alsogaray, planteaba también el despliegue de Onganía, para cumplir sin ninguna concesión con los proyectos del golpe de 1966. Para este grupo, la salida política era todavía un hecho impracticable.

Los nacionalistas, por su parte, que cuestionaban el proceso de desnacionalización de la economía, pensaban en la conformación de una alianza social entre sindicatos y empresarios nacionales, para poner en marcha un frente populista que aislara tanto a los subversivos como a los sectores "antinacionales". Muchas de esas posiciones llegarían al poder en los años siguientes.

En los meses que siguieron al Cordobazo la calma fue reemplazada por la violencia. En junio fue asesinado Augusto Vandor, durante ese mismo mes se produjeron atentados incendiarios contra los supermercados Minimax,¹³ en septiembre la agitación social se manifestó nuevamente en Rosario, tras una huelga ferroviaria, y en noviembre estallaron quince bombas en sedes de empresas extrajeras.

Siguiendo a O'Donnell, se puede afirmar que desde el Cordobazo la Argentina se encontraba afectada por una crisis de dominación:

12. La cifra recuadada significó una ingente masa de dinero que manejaron los sindicatos sin obligación de rendir cuentas a la sociedad. La cuestión de la administración y el financiamiento de las obras sociales constituyó un tema central en la relación goberno-sindicatos desde hacia mucho tiempo atrás. El origen de las obras sociales se remontaba a fines del siglo XIX cuando se crearon las asociaciones de socorros mutuos que brindaban ayuda a las familias obreras en desgracia con el aporte solidario de los propios obreros. En la década de 1940 con el crecimiento de la afiliación a los sindicatos se logró la ampliación de la cobertura y de los beneficios. El sistema de las Obras Sociales creado por Onganía se financió con el aporte de los sectores interesados (patrones y obreros) aunque sin participación formal del Estado, aproximándose a la forma moderna de la seguridad social en los países desarrollados. Posteriormente, en 1970 se creó el Instituto Nacional de Obras Sociales (INOS), con lo que se organizó el sistema general y se fijaron las cotizaciones obligatorias. Desde esa fecha las obras sociales fueron administradas por los sindicatos respectivos hasta 1980, cuando el gobierno militar les sustrajo ese derecho como forma de debilitarlos.

11. Véase A. Rouquié, *Poder militar...*

13. Propiedad de Nelson Rockefeller que estaba de visita en el país en ese momento.

Es una crisis del fundamento de la sociedad [...] de las relaciones sociales que constituyen a las clases y sus formas de articulación. Esto es, se trata de la aparición de comportamientos y abstenciones de clases subordinadas que ya no se ajustan, regular y habitualmente, a la reproducción de las relaciones sociales centrales en una sociedad *qua* capitalista. Rebelión, subversión, desorden, indisciplina-laboral, son términos que mencian situaciones en las que aparece amenazada la continuidad de prácticas y actitudes, antes descontadas como "naturales", de clases y sectores subordinados. Esto puede aparecer en la caducidad de ciertas pautas de deferencia hacia el "superior" social, en diversas formas expresivas (incluso artísticas) "íntuiales", en cuestionamientos a la autoridad habitual en ámbitos como la familia y la escuela, y —caracterizando específicamente esta crisis— como una impugnación del mando en el lugar de trabajo. [...] Implican por lo menos dos cosas: que se ha aflojado el control ideológico y que está fallando la coerción. (Sanciones económicas o, sencillamente, coerción física) que debería cancelar el "desorden" resultante. En otras palabras indica un Estado que está fallando en la efectivización de su garantía para la vigencia y reproducción de fundamentales relaciones sociales. Por eso ésta es también la crisis política suprema: crisis del Estado, pero no sólo, ni tanto, del Estado como aparato sino en su aspecto fundante del sistema social de dominación del que es parte. Esta crisis es la crisis del Estado en la sociedad, que por supuesto repercutió al nivel de sus instituciones. Pero es sólo como crisis de la *garantía* política de la dominación social que puede ser entendida en toda su hondura.¹⁴

El clima reincidente provocó la huida de los capitales extranjeros, y el déficit en la balanza de pagos se agravó por la crisis de las exportaciones de carne. Los sectores rurales pasaron a embruchar las filas de los decepcionados por el régimen, e incluso los representantes de la Sociedad Rural que habían sido fieles seguidores del régimen, en ese momento, consideraban que el gobierno favorecía a los intereses industriales con las retenciones al agro.

En tanto, a comienzos de los 70 en Córdoba crecían peligrosamente las tensiones sociales: los estudiantes universitarios controlaban las altas casas de estudios. Los sindicatos de izquierda SITRAC-SITRAM (Sindicato de Trabajadores de Concord, Sindicato de Trabajadores de Materfer) de la empresa automotriz FIAT, verdaderos sindicatos clasistas, exigían la ruptura con el FMI, la expropiación de los monopolios, la suspensión del pago de la deuda externa, al fin de la hegemonía de la burocracia sindical y que el control de las fábricas estuviera en manos de los obreros.

En junio de 1970 debutaron los Montoneros, grupo armado y clandestino peronista que secuestró al ex presidente general Aramburu. Proclamaban que era una acción en represalia por los fusilamientos de junio de 1956 y exigieron la devolución del cuerpo de Eva Perón. Aramburu fue juzgado y asesinado por sus secuestradores a los pocos días; el hallazgo del cadáver conmovió a la opinión pública y a los militares.

La radicalización del peronismo desde comienzos de los 60 había aportado un componente nuevo y amenazante al sistema político. Al discurso tradicionalmente

"herético" de Perón se sumaba la reinterpretación antiimperialista y social, a la luz de los procesos de las revoluciones cubana y china. Se pensaba la acción del Ifder dentro de los movimientos que luchaban para alcanzar el socialismo y daban su batalla a la agresión imperialista. Esta relectura permitió que se acercaran al peronismo nuevos sectores de la juventud, entre ellos el Movimiento Nacionalista Revolucionario Montonero. Estos tomarían en 1962 elementos del Programa de Huerta Grande de la CGT,¹⁵ y de John William Cooke, delegado personal de Perón en el país después del golpe de 1955, quien difundió la visión del peronismo como equivalente al socialismo nacional y propagandizó la lucha armada. De la estrecha relación de Perón con Cooke quedaron una serie de cartas doctrinarias en las que el general avalaba estas especulaciones. Como herederos de Cooke, los Montoneros se comprometieron a luchar en dos frentes: contra los militares y contra la burocracia sindical conciliadora.

A fines de 1970 aparecieron otros grupos armados —Fuerzas Armadas Peronistas (FAP) y Fuerzas Armadas Revolucionarias (FAR)— que se fusionarían con Montoneros. A estos grupos armados se agregó el Ejército Revolucionario del Pueblo (ERP), de orientación trotskista.

La radicalización abarcó un sector de clase media que casi no había vivido experiencias democráticas. Los grupos guerrilleros estaban compuestos en su mayoría por estudiantes o profesionales jóvenes de ambos sexos, decepcionados de las prácticas de los sindicatos y de los partidos políticos tradicionales —tanto de derecha como de izquierda—. Proclamaban la revolución popular como el camino para construir una sociedad nueva.

El ERP presentaba diferencias ideológicas importantes con la guerrilla peronista, desconfiaba de Perón y de la capacidad revolucionaria de ese movimiento. Buscaba la movilización de sectores universitarios y obreros de las ciudades del interior golpeando las intervenciones militares. El ERP concebía la revolución como un movimiento mundial de lucha contra el imperialismo, y proponía imitar la acción del Che Guevara.

Después de haber "cumplido con su deber" en el Cordobazo, las fuerzas armadas

rechazaban lanzarse en una política represiva general. Onganía fue depuesto en ju-

nio de 1970 por los comandantes en jefe que designaron para ocupar el cargo de

presidente a un general ex azul, casi desconocido por la ciudadanía: el general Rober-

to Marcelo Levington.

6. Algunas expresiones de la cultura argentina en los '60 y los '70

El período 1956-1966 estuvo marcado por el nacimiento de una generación crítica de intelectuales que trataron de posicionarse respecto del "regimen depuesto" buscando un espacio propio entre los liberales "gorilas" y la ortodoxia peronista: se abrió un abanico de visiones que iban desde la más encarnizada oposición hasta la reinterpretación y reconocimiento del peronismo como fenómeno nacional y popular.

15. El programa dio a conocer una visión izquierdista radical dentro del peronismo que reclamaba por expropiaciones de la tierra sin compensaciones, protección a la industria nacional y nuevas nacionalizaciones.

La Argentina posperonista inició una etapa de modernización cultural compleja que incluyó a los sectores de la nueva izquierda cuestionadora del establishment, a los sectores antiliberales y populistas que abrazaron el revisionismo y dudaron de los intelectuales y a neomarxistas que aspiraban a construir una nueva hegemonía a partir de los "intelectuales orgánicos".

Uno de los centros de este fenómeno fue la Universidad de Buenos Aires con la designación de José Luis Romero como interventor por parte de la Revolución Libertadora. La renovación científica se expandió por esa casa de estudios, donde se estimuló la investigación en los laboratorios de ciencias exactas; se introdujeron las ciencias sociales e incluso antiguas disciplinas como la historia se convirtieron con el impacto de la historia social promovida por Romero. Se incorporaron nuevas carreras académicas como psicología y sociología, que pronto se extendieron a otras universidades del interior del país, con notable interés entre el público de las clases medias. Gino Germani, con su visión del proceso de modernización en la Argentina, fue uno de los agentes más importantes de este momento cultural en el país. Desde la izquierda, se acusó al discurso modernizador de "científicista" y de introducir en la universidad la cruda del discurso imperialista. La siguiente consigna fue paradigmática del debate académico de esos años: "Es posible que la naturaleza sea neutral. [...] Pero la cultura no lo es".¹⁶

En 1958 se fundó Eudeba, bajo la gestión de Ristieri Frondizi en el rectorado de la Universidad de Buenos Aires, con el propósito de lograr la divulgación de colecciones conocidas como extensión cultural, a bajo costo y comercializadas con métodos de venta no tradicionales. La década del 60 también fue propicia para la creación de editoriales medianas y pequeñas como la de Jorge Álvarez en 1963, que publicó colecciones populares como Crónicas y Los Argentinos, o el Centro Editor de América Latina, desde 1966, que congregó a gran parte del ex personal de Eudeba luego de la intervención militar, y se dedicó también a publicar colecciones de fascículos sobre temas argentinos, de la cultura popular y del Tercer Mundo.

El mismo afán de modernización presidió la creación del Instituto Di Tella, fundado en 1958, al que se sumó en 1962 el grupo de sociología de Germani. Por su ubicación urbana, señaló Beatriz Sarlo, este centro formaba parte de una definición del campo intelectual en esos años de Buenos Aires que vinculaba el Instituto, la Facultad de Filosofía y Letras de la calle Viamonte, los bares hoy desaparecidos Moderno y Florida, los teatros independientes, el cine Lorraine, las librerías Verbum y Galatea.¹⁷ Esta renovación artística que pretendió dejar fuera la política fue cuestionada por la derecha como disolvente de las buenas costumbres, y desde la izquierda por el esnobismo que algunas muestras contenían y que se oponía al concepto del intelectual comprometido. Entre las muestras más notables de la época se presentó el happening (arte que acontece, que sucede) llamado La Mensunda de Marfa Minujín.

Arturo Frondizi fue, por un breve lapso, para los intelectuales izquierdistas la síntesis, esperada por tanto tiempo, de libros y alpargatas, según apuntara el escritor David Viñas.¹⁸ Sin embargo, bastaron los primeros meses de gobierno para que

se enajenara esas adhesiones y se comenzara a hablar de la generación traicionada por el presidente.

A partir del 1960 el ideal fue la lucha de masas contra los enemigos externos e internos que sólo podía resolverse mediante el establecimiento de regímenes autoritarios, decía Juan José Hernández Arregui. La izquierda, a la vista de los cambios revolucionarios que se estaban produciendo en Cuba, aconsejaba no cuestionar todas las dictaduras, no contentarse con la democracia formal, sino profundizar en el contenido social que sostenía a los distintos regímenes.¹⁹ La democracia se identificaba con la falsa ideología que encubría la auténtica realidad había "dos Argentinas", una real y esencial que se ocultaba tras la apariencia de una república que nos habían inculcado a través de la historia oficial. Se esperaba, según la percepción de algunos viejos intelectuales, que la esencia y la realidad volvieran a coincidir por la fuerza de las cosas en la mentalidad de los jóvenes oficiales.

Onganía destruyó las ilusiones de quienes habían creído en su carácter modernizador y mesiánico; desde su visión, reconciliar introdujo las campañas moralizantes y la censura, la clausura de espectáculos "indecentes", entre ellos la prohibición de la ópera *Boromarzo* de Alberto Ginastera y Manuel Mujica Láinez en el Colón.

Durante el régimen de Onganía, la industria cinematográfica argentina, dependiente de subsidios oficiales, produjo filmes épicos con objetivos moralizantes, como *Martín Fierro* (1968), *El Santo de la Espada* (1970) de Leopoldo Torre Nilsson, *Don Segundo Sombra* (1969) de Manuel Antín. Sin embargo, el acontecimiento político-cinematográfico fue *La hora de los hornos* (1966-1968) de Pino Solanas y Octavio Getino, filmada con métodos casi artesanales y muy exiguo presupuesto, que anotaba el peronismo como un movimiento de liberación de las masas populares frente a la opresión de la oligarquía local. A pesar de los premios internacionales que recibió, en la Argentina fue declarado de exhibición prohibida en 1969 y recién pudo verse en 1973 cuando Juan D. Perón era presidente.

Las artes plásticas también mostraron ese carácter eminentemente político como en "Tucumán arde" (1968) que se expuso en el local de la CGT de los Argentinos, para reforzar el tono provocativo y militante. Aludía a los enfrentamientos producidos con motivo del cierre de varios ingenios azucareros durante el Onganato.

En esos años en que el mundo esperaba cambios radicales a escala planetaria,²⁰ en la Argentina, el optimismo de fines de los 60 y principios de los 70 fue transferido a la política. No era preciso esperar a que las transformaciones del capitalismo modificaran la sociedad; bastaba con la voluntad de cambiar violentamente los cimientos sociales por la vía revolucionaria como había dicho el Che Guevara.

Estos años conflictivos fueron, para el intelectual de izquierda, de politización de la cultura, compromiso de la actividad intelectual y desconfianza hacia el cientificismo.

Esta burbuja se enfrentó con la dura realidad de la época y no pudo escapar a la violencia que caracterizó a los años 70.

16. O. Terán, *Nuestros años sesentas* Buenos Aires, Punto Sur, 1991.

17. Idem.

18. Véase David Viñas, *Dar la cara*, Buenos Aires, Jaramana, 1962.

19. J.J. Hernández Arregui, *La formación de la conciencia nacional (1930-1960)*, Buenos Aires, Plus Ultra, 3^a ed., 1973.

20. En 1967 se produce en Checoslovaquia la "Primavera de Praga"; en 1968 las revueltas estudiantiles en París, Alemania y California; en 1969 la masacre de Tlatelolco en México.

6. El gobierno de Levington (1970-1971)

El nuevo presidente pertenecía a la orientación nacionalista del ejército. Preocupado por la desprotección de la industria nacional como consecuencia del plan de estabilización de Adalbert Krieger Yasena, Levington designó como ministro de Economía a Aldo Ferrer, un economista progresista que había participado en el gobierno de la provincia de Buenos Aires durante el gobierno de Arturo Frondizi. El nuevo ministro comenzó a implementar una política laboral mano dura, trató de limitar la influencia extranjera en la economía del país apoyando a las empresas públicas y privadas de capital nacional. Consideraba que los niveles de ahorro nacional eran suficientes para financiar una política de desarrollo. Durante su gestión, transformó al Banco Industrial en Banco Nacional de Desarrollo para financiar sectores estratégicos de la economía, y otorgó aumentos salariales para reconstituir el mercado interno. El lema "compre argentino" identificó su gestión, que marcó un abrupto corte con el liberalismo económico de la etapa de Onganía. Para proteger la producción nacional elevo los aranceles aduaneros y, cuando los precios internacionales de la carne aumentaron, desestabilizó los precios internos, impuso dos días a la semana de veda al consumo de carne vacuna. Esta medida, articulada con la devaluación de la moneda, tenía por objetivo adicional liberar saldos para ampliar las exportaciones nacionales.²¹

Pero esta estrategia enfrentó la resistencia de la burguesía monopolística, quien junto con los capitales extranjeros, retrajeron inversiones, por lo que la economía sufrió las consecuencias de la inflación y el descenso del nivel de empleo.²² La recesión agravó la conflictividad social. El intento de Levington de configurar un movimiento extrapartidario para impedir el libre juego de las fuerzas políticas y romper el aislamiento militar sólo prolongó la crisis política de la dictadura, profundizando la radicalización de la sociedad.

El gobierno debió enfrentar la oposición de los sectores afectados, las contradicciones internas del ejército y una opinión pública fastidiada y descreída. No logró controlar a los sindicatos peronistas y a los partidos políticos que reanudaron su actividad. En diciembre de 1970, éstos –aún nominalmente prohibidos–, liderados por peronistas y radicales, publicaron un manifiesto conjunto titulado "La Hora del Pueblo" que exigía el inmediato restablecimiento del gobierno civil.²³

En febrero, la protesta estalló otra vez en Córdoba y el ejército se negó a reprimir. Este nuevo "Cordobazo" provocó la caída del general Levington. Fue reemplazado el 22 de marzo de 1971 por el general Alejandro A. Lanusse, jefe de la junta de comandantes que asumió la presidencia.

7. Empresas y empresarios (1958-1976)

Durante la presidencia de Arturo Frondizi la estrategia gubernamental profundizó la política de atracción hacia la inversión directa de capital extranjero en las ramas metal-mecánica, química y petroquímica. El objetivo era expandir estas tres ramas y aumentar la producción de petróleo para satisfacer el consumo interno liberalizando divisas que permitían la renovación de maquinaria en la industria nacional. A fines de 1958, se sancionaron dos leyes que moldearon por una década el destino de la industria argentina: la nueva ley de inversiones extranjeras reglaba la llegada del capital transnacional, mientras que la ley de promoción industrial buscaba incentivar nuevas inversiones en las empresas nacionales.

El resultado de esta política fue la llegada de capitales orientados hacia la industria automotriz, de tractores, química y petroquímica que desarrollaron actividades conexas como la autopartista, la farmacéutica, la metalúrgica y la química fina. Esta política permitió también el crecimiento de otras manufacturas, como la producción de radio y televisores, maquinaria agrícola y máquinas herramientas. A partir de 1958 y durante diecisésis años (excepto la crisis de 1962), el crecimiento industrial fue del 6% anual.²⁴ Tal ascenso había comenzado en 1953, pero se aceleró a partir de 1958 y continuó su marcha hasta 1974. La productividad aumentó en algunas ramas como la producción de maquinaria y material de transporte. En las más tradicionales, como frigoríficos, textiles, ingenieros azucareros o la producción de cerveza, la productividad seguía baja, esto se explica en parte porque las instalaciones eran viejas y conservaban un estilo de gerenciamiento tradicional con pesos técnicos y profesionales.

El término que mejor describe la estructura industrial argentina de ese período es la heterogeneidad: empresas modernas y dinámicas, algunas de capital nacional y otras, filiales de las más grandes multinacionales de la época, junto a empresas familiares chicas o grandes con escasa tecnología y en general muy inefficientes. Esta situación llevó a las últimas al crisis, quebraron y desaparecieron, o quiebraron y pasaron a manos del Estado que las siguió administrando para mantener la fuente de trabajo, otras sobrevivieron gracias a subsidios públicos y finalmente las últimas se vendieron a distintos propietarios argentinos o extranjeros.

Los empresarios argentinos de la época no se caracterizaban por la unidad, por el contrario, las divisiones internas cobraron fuerza con el cambio político en 1955. Las élites tradicionales y el empresariado apoyaron el derrocamiento de Perón, pero las diferencias en el diagnóstico de la situación argentina y el rumbo económico a seguir las dividieron inmediatamente después de su caída. En 1955 un decreto del gobierno militar devolvió la personalidad jurídica a la UTA que retomó su actividad corporativa con los mismos dirigentes que la habían conducido en 1946. Ese grupo (la mayoría dueños de las empresas más antiguas) se hizo hegemonico dentro de la organización y defendió una política conservadora para la industria. No comprendieron los cambios tecnológicos que se hicieron dentro de la organización y mantuvieron una defensa cerrada del sector agropecuario como eje de toda la producción nacional.

21. Establecía que el Estado debía privilegiar en sus licitaciones a proveedores nacionales.

22. Véase M. Rapaport et al., ob. cit.

23. Véase L. de Riz, *Retorno y derrumbe. El último gobierno peronista*, México, Hispanoamérica, 1981.

24. En la Hora del Pueblo confluyeron peronistas y radicales junto con otros partidos políticos menores. La antinomia peronista/antiperonismo había sido reemplazada por la antinomia militares/cíviles.

25. Véase J. Schwarzer, *La industria que supimos conseguir. Una historia político-social de la industria argentina*, Buenos Aires, Planeta, 1996.